

# DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
Por un mes 10 rs.—por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

## DEL BUEN EMPLEO DE LOS CAPITALES EN LA AGRICULTURA.

Manifestamos en el número anterior la predileccion con que se trata y mira hoy dia en Europa cuanto tiene relacion con la agricultura; circunscribiendo la cuestion á España, espondremos en el presente varias pruebas de que en ella la aficion á los intereses rurales va siendo cada dia mas viva y pronunciada, bien que faltan casi por completo el tino y la buena direccion en las empresas agrícolas y pecuarias.

No hace mucho tiempo que los mas opulentos capitalistas no invertian su dinero sino en contratas con el gobierno y prestamos al mismo, para que pudiese conllevar sus grandes y perentorios compromisos: produciale esta inversion una ganancia pingüe y segura, y les daba ademas cierta influencia politica, que entre nosotros suele ser demasiado apetecida, y era natural que no pensasen en acometer otra clase de empresas, de cierto mas beneficiosas al país, mas para ellos de éxito menos cierto. Los propietarios, por su parte, disgustados de lo precario é inseguro de las situaciones que desde hace bastantes años se vienen sucediendo, y temerosos de un porvenir que casi siempre se les presentaba sombrío, ocultaban sus ahorros para poder hacer frente á las desgraciadas eventualidades que viniesen. Para ocuparse de las mejoras agrícolas, es necesario no vivir sobresaltado ó inseguro. Pero concluye la guerra, el tesoro público se desahoga, renace por motivos que no es del caso enumerar la esperanza de tiempos mas bonancibles, publicose la ley de de-amortizacion, y de pronto cuantos disponen de algunos fondos, sea en grande ó pequeña escala, acuden á las subastas de las fincas rústicas, pujan sin medida, y las hacen

subir á un precio fabuloso. Apodérase de todos una especie de frenesi por ser propietario terrateniente, y hemos presenciado el raro fenómeno de que suba la demanda segun crece la mercancia, y de que el valor de esta se eleve sin cesar, no obstante su acumulacion en el mercado.

Este hecho notable é importantísimo prueba dos cosas á nuestros ojos:

Primera. Que comprenden las gentes por razon, mas aun que por instinto, las ventajas de la propiedad rural; y

Segunda. Que en España, donde tan poco adelantado se halla el cultivo, donde puede decirse que la explotacion agraria está virgen, no hay empresa de mas seguros resultados que la que tenga por objeto la producción agrícola.

Es pues general el deseo de hacerse propietario terrateniente, puesto que con tantos esfuerzos y sacrificios procuran todos conseguirlo; es tambien indudable que la aficion á la agricultura se pronuncia cada vez con mas energia; pero ahora bien, ¿basta esto, por muy laudable que sea, para poder decir que ha dado España respecto del cultivo un paso en la via del progreso?

No sin duda, y por desgracia se advierte que la mayoría de las gentes, satisfecha con poseer un pedazo de tierra ó con aumentar con algunas fincas las heredades de sus abuelos, apenas piensa en ser propietaria como debiera, compra y no mejora; busca la riqueza que consiste en la estension y no la que estriba en los valores. Esto no es razonable; la utilidad particular y el bien del país exigen de consuno que se atienda un poco mas á la reforma, que cada cual procure aumentar la producción, no solo ensanchando los límites de sus haciendas, sino sacando al suelo lo debido y que sea posible, á fin de que su virtud productora no sea perdida, sino al contrario remunerada con superabundancia el trabajo que en cultivarlo invierte el hombre.

Aplicando un aforismo económico á la cuestion que nos ocupa, diremos que no basta al propietario, como empresario, invertir un gran caudal, sino distribuirlo con tino y discernimiento; de esto depende esencialmente el buen éxito de las empresas, y sobre todo de las agrícolas. En agricultura la ganancia se consigue menos comprando mucho, que cultivando bien; asi se ve con frecuencia que una suma proporcionalmente pequeña, bien empleada, basta para hacer pingüemente reductibles terrenos inmensos de gran valor intrínseco, pero esterilizados por su estado yermo ó por haber escaseado, por un espíritu de economía mal entendida, los caudales necesarios para removerlos. La construcción de una noria ó de un pozo artesiano, el abrir una zanja de desagüe en una cañada pantanosa, la compra de un buen semental, etc., son obras que representan capitales que no hay labrador mediano que no pueda adelantar, con los cuales suelen aumentar los productos de otras fincas, en una cantidad representativa de un capital que casi de seguro excedería á las facultades pecuniarias del que hizo las obras y aprovechó sus enormes rendimientos.

En otro artículo espondremos la mejor manera de emplear los caudales en agricultura para que la producción se eleve á la cifra mas alta posible: despues de lo dicho solo nos resta hoy indicar que la base de toda empresa rural bien dirigida es establecer una proporción conveniente entre la riqueza mueble y la inmueble; es acomodar el cultivo á la estension de la hacienda: es no escasear el capital para las mejoras, despues de haberlo prodigado para las adquisiciones.

En Inglaterra, que es el país mejor cultivado y proporcionalmente el mas productivo, la riqueza mueble, considerando tal la ganaderia, guarda con la inmueble la proporción de 20 á 100; el trabajo de explotación reducido á capital, es anualmente á la suma de ambas riquezas como 10 á 100. En España, no contando los terrenos de huerta, puede calcularse

**FOLLETIN.**

4

## BLANCA DE BEAULIEU.

*Continuacion.*

El general en jefe estaba en la casa de Ayuntamiento. Marceau subió dejando á la puerta á su criado y á su prisionera. Dió cuenta en algunas palabras de su misión y se dirigió con su pequeña escolta á hospedarse en el palacio de los Sans-Culottes, inscripcion que habia reemplazado sobre la muestra, á las palabras: *Au gran Saint-Nicolas.*

Marceau escogió dos habitaciones. Condujo á la jóven á una de ellas, invitóla á que se echase vestida sobre el lecho para tomar algunos instantes de reposo, de los cuales tenia gran necesidad despues de la horrible noche que habia pasado, y él se retiró á la suya; porque ahora era responsable de una existencia, y era preciso que pensase en los medios de conservarla.

Blanca, por su parte, tenia tambien en qué pensar: primeramente en su padre, y despues en el jóven general republicano de voz y semblante dulces. Todo cuanto acababa de pasar, la parecia

un sueño. Paseábase para asegurarse de que estaba despierta, deteniéndose delante de un espejo para convencerse de que era ella; y despues itoraba pensando en el abandono en que se encontraba. La idea de su muerte, de la muerte sobre el cadáver, no la asaltó siquiera. Marceau la habia dicho con su voz dulce: *Yo os salvaré.*

Además, ¿porqué habian de hacerla morir, siendo tan jóven? Tan bella y tan inocente, ¿por qué los hombres habian de pedirle su cabeza y su sangre? Casi no podia creer ella misma que habria corrido un peligro. Por el contrario, su padre, corado vandeano, mataba y podia ser muerto; pero ella, pobre jóven, apenas salida de la infancia!... Oh! Lejos de creer en funebres presagios, la vida se le presentaba bella y feliz, el porvenir inmenso: la guerra concluiria pronto, y el desierto castillo volveria á recibir sus huéspedes. Un dia un jóven fatigado pediria hospitalidad en él; tendria veinticuatro ó veinticinco años, voz dulce, cabellos rubios, un uniforme de general, y permanecería allí mucho tiempo. Sueña, sueña, pobre Blanca!

Hay una época en la juventud en que la desgracia es tan estraña á la existencia, que parece que jamas podrá acomodarse en ella; por triste que sea una idea, siempre concluye con una sonrisa. Esto consiste en que no se ve la vida mas que

por un lado del horizonte; en que el pasado no ha tenido todavia mucho tiempo para hacer dudar del porvenir.

Marceau sonaba tambien, pero tenia mas esperiencia; conocia los ojos políticos del momento; sabia las exigencias de una revolucion; y buscaba un medio para salvar á Blanca, que dormia. Uno solo se presentaba á su imaginacion: este era conducirle el mismo á Nantes, en donde habitaba su familia. Hacía ya tres años que él no habia visto ni á su madre ni á su hermana, y encontrándose solamente á algunas leguas de esta poblacion parecia muy natural que pidiese una licencia al general en jefe. Por lo tanto fijóse en esta idea. El dia empezaba á despuntar; trasladóse, pues, á la casa de general Westermann, y obtuvo sin dificultad lo que solicitaba. Marceau queria partir al instante para alejar de allí á Blanca lo mas pronto posible; pero era indispensable que la licencia llevase una segunda firma, la del representante del pueblo, Dumas. Este hacia apenas una hora que habia llegado con la tropa de la expedicion, y dormía en una alcoba inmediata; pero el general en jefe prometió á Marceau enviarle la licencia, tan pronto como despertase Dumas.

Al entrar en su alojamiento, Marceau encontró al general Dumas que le buscaba. Los dos ami-



aproximadamente que la riqueza mueble es á la inmueble como uno á 100, y el capital representativo del trabajo á la suma total de la riqueza como 1 es á 10.000. ¿Cual es el resultado de estos guarismos? Que el rendimiento de una fanega de tierra en Inglaterra es al de igual estension en España como 20 á 1, que la cualidad de propietario es allí infinitamente mas ventajosa, y que alimentada la industria con la inmensa produccion territorial, y ocupada una poblacion crecidisima en las artes y oficios rurales, el pais tiene la influencia y el poder que todos saben, y un aspecto de holgura, de bienestar y de grandeza, de que no se puede formar idea quien no haya recorrido sus riquisimos y deliciosos condados.

E. DE LA G.

#### Seccion oficial.

La GACETA del 7 no contiene disposicion alguna de interés.

#### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

—De un estado que acaba de publicar la direccion general de rentas estancadas, resulta que la sal vendida en todo el año de 1856 ha sido en cantidad de 154 ladrillos y 4.368,551 quintales con 79 1/2 libras, importantes en junto 101.341,121 rs. 80 céntimos. Añadiendo á esta cantidad las de 2.206,677 rs. 29 céntimos cobrada de fomentadores; 10,314 con 50 de doble precio por faltas, exigida á conductores y 550,657 con 37 de productos de fabricas, conceptos eventuales, alcances y rectificaciones, el total de la recaudacion arroja una partida de 104.117,770 rs. 96 céntimos.

—Las noticias de Galicia son satisfactorias. El tiempo seguia siendo bueno y los sembrados estaban inmejorables. Los labradores estaban muy animados para llevar sus frutos á la esposicion.

—Parece que tratan de establecerse relojes eléctricos ademas de la corte, en Valencia, Valladolid y otros puntos.

—La cuenca carbonifera de Surroca y Ogas, conocida vulgarmente con el nombre de San Juan de las Abadesas, contiene en menos de una legua cuadrada de superficie mas de 16 millones de metros cúbicos de carbon de excelente calidad. El peso total de estos carbonos puede apreciarse, segun cálculos de los mas notables ingenieros que han reconocido dicha

minas, en 24 millones de toneladas, que representan en la boca-mina un capital de 500 millones de rs. próximamente.

—En el ministerio de Hacienda se trabaja activamente en regularizar la carrera administrativa, á fin de que ingresen y asciendan en esta los que se hallen adornados de los requisitos y estudios necesarios para la buena gestion de los negocios públicos. Sobre este trabajo se pedirá la sancion á las cortes para que la reforma tenga todo el prestigio y la autoridad que la importancia del asunto reclama.

—Acaba de declararse de real orden que los ingenieros del ramo de montes están habilitados para desempeñar cuantos destinos, cargos y comisiones propias de su instituto se les encomienden, sin necesidad de obtener otros títulos que los de tales ingenieros del ramo de montes.

—Las últimas noticias de Santo Domingo anuncian haber dejado aquella capital nuestro consul el Sr. Segovia.

—Se asegura que hay probabilidades de que el gran duque Constantino, hermano del emperador de Rusia, que en la actualidad recorre varios puertos del Mediterraneo, vaya con su escuadra á visitar el de Barcelona.

—Los ayuntamientos de la provincia de Valencia se ocupan en promover la concurrencia de productos agricolas á la esposicion, y segun escriben de la capital, se espera que sean muchos los espositores.

—Los derechos cobrados por la renta de aduanas en Enero de este año, por los artículos de mayor entidad importados del extranjero y de las posesiones españolas de Ultramar, ascienden á 9.734,293 rs. 3 céntimos. Esta recaudacion comparada con la de igual mes del año anterior, ha experimentado un aumento de 940,662 rs. 56 céntimos.

—El infante D. Enrique continuaba en Salamanca el dia 27, sin que hasta entonces se le hubiesen entregado los pasaportes: de modo que se ignoraba el dia en que saldria á cumplir su destierro.

—El ganado vacuno, cuya venta hace dos meses estuvo paralizada en Galicia, vuelve á tomar estimacion por las continuas y fuertes demandas de Portugal, por cuya razon se paga á buenos precios.

—Con objeto de moralizar la administracion de la sal y prevenir hasta donde sea posible el contrabando que se hace de este artículo estancado, el Sr. Ministro de Hacienda ha pedido al Sr. Inspector de la Guardia civil no-

ta de los oficiales de aquel benemérito cuerpo que se hallen dispuestos á aceptar las plazas de comandantes del resguardo especial de sales.

#### ESTRANGERAS.

—Durante la última guerra, acosado el gobierno otomano por la situacion afflictiva de su erario, acuñó unos 450.000,000 de piastras de mala moneda, circunstancia que ha sido explotada por los ingleses á las mil maravillas, por cuanto introdujeron un cúmulo de aquel fatal numerario en el imperio, tanto que en el dia se evalúa la circulacion de esta mala moneda en 1.600.000 000 de piastras (una piastra un real de vellon próximamente) Mas tarde creó el mismo gobierno papel-moneda, y tambien de esto resultó una cantidad muy considerable de contrahecho. Para remediar este mal se propone el gobierno turco conceder un privilegio de Banco por el término de 30 años para contratar todo el papel-moneda, como asimismo el numerario efectivo de mala ley.

—Hoy que la Europa entera fija su vista en la China, parécenos interesante la consignacion de los siguientes datos estadísticos concernientes á aquel apartado imperio: «Hallase el celeste imperio subdividido en 18 provincias, las cuales comprenden unas 60.100 leguas cuadradas, la Mandehuria comprendida en el propio imperio tiene 34,300; la Mongolia 91,360, y el distrito Ili, inclusa la Tschongaria y el Torkestan 27,300 leguas cuadradas, sin contar Korea con 4,000, y Tibet que cuenta 30,000 leguas cuadradas, provincias ambas bastante afectadas al centro chino. Resulta, pues, que el celeste imperio es el tercer estado de la tierra en cuanto á su estension, y si en esta parte se halla en desventaja respecto á la Rusia y á la Gran Breña, no sucede lo mismo relativamente y su poblacion, pues asciende esta en un todo á unos 400 millones de almas.

—Las provincias insurrectas de la China no pagan ya la contribucion: he aqui que el gobierno carece de recursos, no pudiendo por consiguiente pagar las obligaciones que tiene contraidas con los que le sirven.

—De Génova con fecha 21 de marzo dicen lo siguiente.

«Hoy debe llegar á nuestro puerto el gran duque Constantino con la escuadrilla rusa, procedente de Villafranca, puerto de Niza, compuesta del navio á hélice el Wiborg,

gos no teman secretos el uno para el otro, y bien pronto supo este último la aventura de aquella noche. Mientras que preparaban el desayuno, suñó á la habitacion de la prisionera y la anunció la visita de su colega, que no tardó en presentarse. Sus primeras palabras tranquilizaron á Blanca, y despues de un instante de conversacion ella no experimentó ya mas que el embara o inseparable de la posición de una jóven colocada en medio de dos hombres á quienes casi no conoce.

En el momento en que iban á sentarse á la mesa, abriose la puerta y apareció el representante del pueblo Delmar.

Apenas hemos tenido tiempo, al principio de esta lista, de decir una palabra acerca de este nuevo personaje.

«Era uno de esos hombres que Robespierre ponía como un brazo al extremo del sivo, para alcanzar á las provincias: los que habian creído comprender su sistema de regeneracion, porque él les habia dicho: —Es preciso regenerar, —y entre las manos de los cuales la guillotina era mas activa que inteligente.

Esta aparicion siniestra hizo temblar á Blanca aun antes de saber quien era este hombre.

«¡Ah! ¡Ah! —dijo á Marceau—¿tu quieres dejarnos ya, ciudadano general; —pero te has portado tan brillantemente esta noche, que yo no puedo negar-

te nada; sin embargo, te guardo algun rencor por haber dejado escapar al marqués de Beaulieu, cuya cabeza habia prometido enviar á la Convencion

Blanca estaba de pie, pálida y fria, como la estatua del terror. Marceau colocóse delante de ella disimuladamente.

—Pero lo que está diferido no está perdido —continuó Delmar; —los sabuesos republicanos tienen buen olfato y buenos dientes y nosotros seguimos su rastro. He aqui la licencia temporal —añadió; —puedes partir cuando quieras; pero antes me desayunaré en tu compañía; no quiero separarme de un valiente como tú sin beber á la salud de la república y al sostenimiento de todos los realistas.

En la posición en que se hallaban los dos generales, esta prueba de aprecio maldito lo que les agradaba. Blanca estaba sentada y habia recobrado algun valor. Colocaronsé todos á la mesa y la jóven para no encontrarse frente á frente de Delmar se vió precisada á tomar asiento á su lado. Sentóse bastante lejos de él para no tropiezarle, y poco á poco fué tranquilizándose, al notar que el representante del pueblo se ocupaba mas del almuerzo que de los que le dividian con él. Sin embargo, de vez en cuando, se escapaban de sus labios dos ó tres palabras sangrientas

que hacian helarse la sangre en las venas de la jóven; pero, por lo demás ningun peligro real parecia existir para ella. Los generales esperaban que les abandonaria sin dirigirle una palabra directa. El deseo de emprender su marcha, era para Marceau un pretexto para abreviar el almuerzo. Al hallarse en los postres, y cuando cada cual empezaba á respirar con mas satisfaccion, oyóse una descarga de fusileria en la misma plaza del pueblo, situada enfrente de donde se hallaban. Los generales se arrojaron sobre sus armas que tenían al alcance de su mano.

Delmar les detuvo. —Bravo! camaradas! —dijo riendo y columpiándose sobre su silla—veo que estais prontos; pero sentaos otra vez á la mesa, que no hay nada que hacer por ahora.

—Pero esa descarga? —observó Marceau.

—¡Bah! —respondió Delmar—es el fusilamiento de los prisioneros cogidos anoche.

Blanca lanzó un grito de terror.

—¡Oh! desventurados! dijo.

Delmar dejó sobre la mesa el vaso que iba á

llevar á sus labios, y volviéndose lentamente á ella, dijo:

«...»

«...»

«...»

«...» (Se continuará)



que estuvo de estacion en Cádiz, de las fragatas Polkan y Claff y de la corbeta de vela Castor.

El gran duque se propone visitar con la escuadra los principales puertos del Mediterráneo. Francia desea que á su llegada á Tolon encuentre el príncipe una muestra imponente de la marina imperial, á cuyo objeto ha hecho zarpar del puerto de Brest el día 9 del actual los dos navios, el Tourville y el Arcole, para reunirse en Tolon al Bretaña, al Ulm, al Napoleón, al Algeciras y á otros buques que se hallaban fondeados en aquella rada.

El gran duque almirante irá primeramente á Spezia, donde espera establecer almacenes y grandes depósitos para los buques de guerra que en lo sucesivo tendrá Rusia en el Mediterráneo.

—Para probar la creciente afición á la carrera de las armas en el imperio austriaco, basta saber, dice la *Gaceta universal de Viena*, que el número de sustitutos se va reduciendo extraordinariamente. En el Bajo-Austria, por ejemplo, hubo en la última quinta solamente 50 individuos que pagaron la cuota señalada para librarse del servicio militar.

—Los diarios de Bruselas han publicado el extracto de un catálogo bastante curioso «de los libros que no pueden leerse y de los que se pueden leer.» He aquí como califica los libros prohibidos el P. Boone, jesuita (autor del referido catálogo).

Guizot, Curso de historia moderna. (Historia de la civilización de Europa. Historia de la civilización en Francia). Guizot es un enemigo muy peligroso del catolicismo. La última obra es un hermoso libro de literatura; pero es lo mas detestable como historia y como doctrina.

Cousin.—Mina el Catolicismo. Es panteista. Malte-Brun.—Geografía sembrada de pasajes contrarios á la religion católica.

Montesquieu.—Su libro del Espíritu de las leyes ha preparado la revolucion.

Pascal.—Las Cartas provinciales condenadas por la autoridad eclesiástica.

Bernardino de Saint-Pierre.—Se resiente del espíritu filosófico y religioso del siglo XVIII. Todas las religiones le son indiferentes. El clero se ve calumniado por este autor.

Salvandy, de la academia francesa.—Este autor pertenece á esa escuela histórica moderna que considera el cristianismo de una manera enteramente humana.

Agustin Thierry.—Denigra el cristianismo. Su historia de la conquista de Inglaterra es muy mala.

Thiers.—Mr. Thiers es un Cain político. Dirige el homicidio moral contra la sociedad, etc.

—Parécenos muy curiosa la noticia relativa á los bienes que han dejado á su muerte algunos de los principales caudillos del ejército inglés de tierra y mar: El teniente general Sir Henry Pottinger, dejó 70,000 libras esterlinas; el feld mariscal Viscount Hardinge 80,000; el teniente general sir John Rolt 50,000; el contra-almirante sir Henry Hort 18,000; el general W. H. Gardner 14,000; el teniente general Thom-Morgan 20,000; W. Laugharne, capitán de marina, 40,000 libras, etc. etc.; en fin entre los generales y gefes que anualmente fallecen, se podrian muy bien citar de 20 á 30 que á su muerte dejan un capital de 15,000 á 100,000 libras esterlinas, fruto de su carrera.

—El señor marques de San Carlos, ministro residente en Berna y Francfort, presentó el 25 del mes próximo pasado, al presidente de la Confederacion Suiza, la carta de S. M. la reina que acredita su representacion diplomática en dicha Republica.

El marques mereció por parte de S. E. la mas bondadosa acogida.

—El ministro de España en Dinamarca ha firmado en union de los otros Estados europeos el tratado por el que se conviene en indemnizar á Dinamarca por la abolicion del peage del Sund; pero conformándose con las instrucciones de nuestro gobierno, se ha reservado negociar aparte sobre la cantidad que por este concepto debe pagar España.

—El monumento de Gutenberg que se va á erigir en Francfort sobre el Mein, será provisto por el estatuario-escultor-Launitz con muchas figuras alegóricas que tienen todas relacion con el arte de la imprenta.

—Acaba de prohibir el gobierno austriaco la cuestacion de donativos para el monumento que se trata de erigir á Lutero en Alemania, haciéndose estensiva tamaña prohibicion hasta en los súbditos luteranos.

—Segun escriben de Paris, parece que se va á adquirir ó se ha adquirido ya, por cuenta del gobierno español, una gran casa en uno de los sitios mas céntricos de aquella capital, para establecer en ella la embajada de España, que hoy se encuentra en la calle Courcelles, una de las mas estraviadas de aquella poblacion.

—Parece que el estado de los sembrados es tan escelente en Inglaterra, que los agricultores conciben esperanzas sumamente halagüeñas para el exito de la proxima cosecha.

#### Gaceta.

—LA LLUVIA.—La tarde del Jueves Santo se desgració con la lluvia. Verdad es que esta tuvo como los dementes sus lúcidos intervalos; pero ellos en vez de mejorar la suerte de los que asistian á los numerosos monumentos que habia en esta capital, dieron lugar á peripecias muy singulares en esas calles de Dios, entre los que habian tenido la confianza de salir sin paraguas.

—FUNCION AERESTATICA.—Mañana tendrá lugar en la Plaza de Toros, si el tiempo no lo impide, la elevacion de un globo monstruo Mongolfier, en el que subirá un jóven de lo que componen la compañía. Hemos entendido que efectivamente merece el globo llamarse monstruo, pues su magnitud es desconocida en esa capital.

—¡QUÉ GANADO!—Anteayer se cayeron dos mulas de las que conducian el correo en la calle de Santa Ana; por lo que estuvo aquel parado largo rato en dicho punto.

—TEATRO.—Mañana dará principio á sus tareas la nueva compañía dramática. La primera comedia que se pondrá en escena se titula *Ellas y nosotros*.

—TELEGRAFOS DE LOS ANTIGUOS.—Quien dude si nuestros antepasados tenian conocimientos del arte telegráfico, pronto saldrá de confusiones leyendo un papel curioso del tiempo de Felipe V., en que se particularizan los signos que con los pañuelos solian hacerse los amantes para manifestar sus pensamientos en presencia del mas severo padre, del mas rígido hermano y de la mas impaciente y grave tía. Con dos pañuelos solamente se combinaban muchas maneras de decir, segun se prueba del papel mencionado, que es como sigue:

«Dama y hombre deben estar siempre prevenidos de pañuelos, blanco y de color, que con ambos se ha de juzgar ó hablar, teniendo cada uno su diferente significado.

Tremolar la dama el pañuelo blanco, es preguntar si la quieren; y el hombre pasándole por la cara.

Decir que sí, ha de ser arrollando el pañuelo entre las manos; y el decir que no, dejan-

do caer el pañuelo al suelo, como que es casualidad.

Significar que estan buenos, se demostrará estendiendo el pañuelo; y que enfermo aplicándole á un lado de la cara.

Decir que se esté quieto ó quieta, torciendo el pañuelo á lo largo. Decir que se ausente doblar el pañuelo como nuevo.

Que volverá dentro de poco, lo significará el hombre asomando el pañuelo por debajo de la capa, y á su falta, de la casaca, y la dama echarse el pañuelo torcido al cuello.

Que tiene uno ú otro que hablarse ó darse algun papel, será torciendo el pañuelo al brazo.

La mañana se significa poniendo el pañuelo delante del pecho; la tarde, de la cintura, y la noche, liándose una mano con él.

Para nombrar la compañera, será mordiendo el pañuelo blanco; el criado ó criada, mordiendo el de color.

Querer la dama que la sigan, lo dirá teniendo ambos pañuelos en la mano.

Los celos los dirá con limpiarse la cara con el pañuelo de color. La satisfaccion de ellos será poniendo el pañuelo de color delante de la garganta.

Que mude de sitio, doblando el pañuelo de color como si fuera nuevo. Que no puede asistir á la cita, ha de ser fingiendo que se va á sonar con el pañuelo de color.

Si hay alguna novedad triste, se significa dejando caer al suelo ambos pañuelos á un tiempo, si alegre, se arrollarán dichos pañuelos juntos.

El padre, cruza las manos; la madre, los brazos; el hermano, cruzará un brazo por el pecho hasta el hombro contrario; y la hermana, la misma accion; y ambas con el pañuelo liado á dicho brazo.

No querer que se haga una cosa, significará pasándose toda la mano por la cara.

La forzosa ausencia, se notará atando los dos pañuelos; y los dias que esto dure, serán cuantas veces cerrare la mano.

Nótese que cuando no se nombra sino pañuelo, se entiende que ha de ser el blanco.»

#### COMUNICADO.

Señor Director del Diario de Córdoba.

Muy Sr. nuestro: en su número del miércoles con referencia al Santo Entierro, se hace saber que todas las hermandades y gremios que asistieron en los años anteriores, se han prestado á hacerlo este año, á escepcion de una sola: el Gremio de Sastreros, que han pretestado escasez de recursos.

Los que suscriben pertenecen al precitado gremio, y por decoro al mismo se encuentran en el deber de dar esplicaciones, manifestando que las causas que le asisten para no acompañar este año como los anteriores á Jesus atado á la columna, es el no contar con la asistencia de muchos de sus individuos, que unos por ausencia, otros por ocupaciones, les es imposible concurrir á la procesion, resultando no contar mas que seis individuos, que como se comprende ni aun son suficientes para conducir la efigie, los que ahora como siempre estaban disp. estos á los gastos que ocasionara la salida de este paso, no obstante de tener este gremio dedicada su hermandad al Padre Eterno.

Estas circunstancias y no la escasez de recursos, las impide realizar su deseo de acompañar como años anteriores la imagen de Jesus de la Columna.

Sírvase V., Sr. Director, insertar las anteriores líneas en su apreciable periódico y le quedarán agradecidos sus afectísimos seguros servidores Q. S. M. B. =Manuel Gonzalez.=Juan Modelo.=José Catalán.=José Rodriguez y Alonso.=Juan de Rojas.=José Montijano.



## Boletín Religioso.

Hoy. S. Leon el magno, papa y doctor.

San Leon, llamado el Magno por su extraordinaria sabiduría y grandeza, gobernó la Iglesia por mucho tiempo, siendo siempre modelo de virtuosos pontífices. Después de una vida llena de merecimientos pasó a la disfruta del premio concedido por Dios a los justos.

—Hoy reza la Iglesia del Sábado Santo con rito doble de primera clase y color morado.

—Hoy no hay Jubileo.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, S. Ana, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letrán, Amparo, Alegria, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Benen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Sros. Patronos, puerta de Golodro, y Corona en los Dolores.

## Boletín Comercial.

### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 6 de Abril.—3 por 100 consolidado a 40, 45 35 y 50 y el diferido de 25 a 90.

—CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 8 Trigo de 75 a 75. Cebada 44 a 47.

—Fuera de la Alhondiga.—Trigo de 71 a 80. Cebada de 44 a 47. Habas a 70. Aceite dentro de la ciudad a 56: id en los molinos a 45. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 40 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 51 a 59. Cebada a 48. Aceite en la Calzada a 46: para consumo a 54.

—MÁLAGA.—Trigo de 45 a 70. Cebada de 26 a 42. Mazo de 44 a 56. Garbanzos de 80 a 110. Habas de 64 a 74. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 48.

—GRANADA.—Trigo de 69 a 75 rs.: Cebada de 41 a 44. Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

### CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rimbola y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sábados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y la carrera de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

### TRASPOTES.

—GÓNDOLA CORDOBESA AL PUERTO DE MÁLAGA. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los días impares a las 7 de la mañana admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Porticuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benamejil, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carros para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al mármol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

—LA SEVILLANA. Carruages de Sevilla a Madrid: se despachan en la calle carrera del Puente núm. 58 a cargo de D. José Ballesteros. Se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mas todos los días pares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid para Sevilla a las 9.—Entran de la mañana y salen para Sevilla a las 9.—Entran para Madrid a iguales horas.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8.—Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

—CARRUAGES ACCELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITA FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla los días pares a las 4 de la tarde, y salen los días impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

—DE CORDOBA A MONTILLA.—Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Jueves y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

—En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sábados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

—CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

### Avisos.

—ARRENDAMIENTO. Se arriendan para desde el día de S. Juan próximo del corriente año en adelante las casas siguientes.

Ora número 14 acristalada, con agua de pie, en la calle de la Encarnacion.

Otra núm. 10 calle de la Chapineria.

Otra, núm. 14 id. de la Cara.

Otra, 42 calle de la Feria ó S. Fernando.

Otra, 43 en la misma calle.

Otra, 29, mayor de S. Lorenzo.

Otra, 9, de los Molinos, campo de la Merced.

Y otras tres sin número, en el atillo del Campo de la Verdad.

La persona a quien acomoden podrá avisarse con D. Ambrosio Crespo, que vive en la de Jesús Maria, número 13.

—PERDIDA. Quien sepa el paradero de dos yeguas que el día 10 del corriente robaron del cortijo de Torre del Abad término de Alcalá de Guadaíra, se servirá avisar a sus dueños viuda de Miura é hijos, en Sevilla, ó a D. Juan Ramos en Moron, donde serán gratificados.—Reseña de las yeguas. Una con 6 años, castaña, calza de los pies, lucera, cordon corrido, y hebe con el anterior, con dos hierros de Cabrera en el lado izquierdo. La otra castaña, lucera cerrada, calza del pie izquierdo, desputada la oreja derecha, y hendida y mosca en la izquierda, con un hierro que figura una A.

—BARBECHOS. En el cortijo de Aguayo, próximo a esta capital, que labra D. Rafael de Martos, se dá tierra para barbechar sin que por ello se exija cosa alguna este primer año y hasta el siguiente en que se siembran los indicados barbechos, y se permite que el ganado de labor con que se ejecuten coma en las demás tierras del cortijo que están muy abundantes de buenos pastos.

Las personas a quien convenga tomar tierras, podrán dirigirse a la casa número 16 calle de Saravia, para celebrar el oportuno contrato.

—SUSCRIPCIONES. En la libreria de Lozano se hallan de venta y admiten suscripciones a las obras siguientes.

Tratado elemental Teórico-práctico de la loteria primitiva, obra necesaria a los administradores y a los jugadores, por Doña Isabel Blanco, administradora de Loterías de Madrid. Un tomo en pasta 6 reales, y eu rústica 5.

El Cocinero de Su Magestad, memorias del tiempo de Felipe Segundo, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez, edicion ilustrada con magnificas láminas sueltas. Constará de unas cuarenta y cinco entregas a real y cuartillo una.

Los Pobres de Madrid: novela popular por D. Wenceslao Ayguals de Izco. Constará de un solo tomo de proporcionadas dimensiones. Se publica por entregas de 16 paginas en 4.º prolongado. Cada entrega un real.

—VENTA. En el parador de Valdepeñas, campo de S. Anton, se vende un bombé en muy buen estado con sus arreos y caballo correspondiente. La persona a quien le acomode podrá pasar a dicho establecimiento donde vive su dueño.

—ALMONEDA. Se hace de varios muebles en la calle de la Feria núm. 37: casa contigua a Rafael Perez, Ebanista.

—HALLAZGO. En la noche del viernes último se ha aparecido un bucy rubio en la huerta llamada Grande. La persona a quien se le haya extraviado podrá recogerlo en dicha huerta.

—ARRENDAMIENTO. El día 16 de Abril próximo se verificará el de la huerta alta de la Reina a las once de la mañana en subasta privada que tendrá efecto en las casas del administrador, calle de la Pierna, calleja sin salida núm. 26, desde S. Miguel inmediato, por el tiempo, renta y condiciones que se estipularen.

—LA TUTELAR. Caja de ahorros sobre el 3 por 100. Compañia general Española de seguros mutuos sobre la vida. Inspeccion de la provincia de Córdoba. Los Sres. suscritores que han escogido el día 31 de Marzo para efectuar los pagos de sus suscripciones pueden desde luego presentarse a recoger sus recibos en casa de los Sres. Viuda de Codes y Sobrino encargados por la compañía en la recaudacion, en la inteligencia de que el día 15 del corriente se devolverán a la administracion los recibos que hallan hecho efectivos. Lo que ponga en conocimiento de los interesados, para evitarles los perjuicios a que se esponen los que no efectuen sus pagos.

Córdoba 2 de Abril de 1857.—P. P. del Inspector D. A. Keffer, Estanislao Perez.

—PELUQUERIA NUEVA. Antonio Hoyo, oficial que ha sido de la Peluqueria de Caballero, acaba de establecerse en la calle de S. Fernando núm. 13, frente a la cuesta de Lujan, donde ofrece al público su establecimiento, en el que además de hacerse con la mayor perfeccion todas las obras de su arte, se encontrará un elegante salon perfectamente preparado y cómodo.

—PRACTICA DE LOS JUZGADOS DE PAZ, por D. Eduardo Alonso y Colmeares, fiscal de S. M. en la audiencia de Cataluña: su precio 12 rs. vd. Se suscribe y hacen los pedidos en el despacho de este periódico, calle de la Libreria, núm. 1.

—ARRENDAMIENTO. En la calle Mayor de S. Lorenzo núm. 21 se arrienda una casa-huerto: calle de Carreteras núm. 15 darán razon.

—VENTA. Se vende leña de olivo en la hacienda llamada el Aguadillo. La persona que le acomodare podrá pasar a casa del Exmo. Sr. Duque de Almodovar a tratar de su precio.

—ALELUYAS. En el despacho de este periódico calle de la Libreria, se ha recibido un abundante surtido de preciosas estampas para niños.

—ALMONEDA. Se hace de varios muebles, luza, cristal, en la casa número 39 frente a la puerta del Perdon.

CÓRDOBA: IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.